

Candidature à la présidence de l'Université de Strasbourg

Election du 18 mars 2025

Profession de foi de Frédérique BERROD

Pour une Université de service public résiliente et engagée.

L'ordre mondial bouleversé et le retour de la loi du plus fort pour régir les relations entre les sociétés sont une préoccupation de tous les démocrates. Dans le grand désordre du monde comme dans la crise climatique qui s'aggrave, l'Europe doit assumer un nouveau rôle sur la scène internationale.

La situation politique, sociale et budgétaire au niveau national alimente encore davantage nos craintes pour l'avenir. Notre Université doit se préparer à traverser de nouvelles tempêtes et doit contribuer à bâtir la résilience de nos sociétés en se fixant un nouveau cap.

C'est le sens que je veux donner à la mission de service public de l'Université de Strasbourg.

Ces solutions, nous ne les bâtirons pas dans une majorité relative, en divisant nos forces. Je veux par ma candidature à la présidence de notre université construire nos solutions avec l'ensemble de la communauté universitaire et tous nos partenaires du territoire et du monde socio-économique et culturel. Pour relever ces défis, je veux vous proposer une nouvelle méthode de gouvernance pour que l'Université de Strasbourg soit une université de service public engagée et résiliente.

Bâtir des ponts

Je souhaite, pour ce mandat, vous proposer une forme nouvelle de dialogue, basée sur la confiance et la volonté de chacun et de chacune de coopérer pour le bien commun de notre université.

Ce dialogue renouvelé avec les élues et les élus des Conseils, les étudiantes et les étudiants, les personnels techniques et administratifs, les enseignants-chercheurs, les enseignants et les chercheurs doit se traduire dans un fonctionnement plus transparent du Conseil académique et le renforcement des conditions de l'équité dans le suivi des carrières des personnels. Cet esprit de co-construction doit nous permettre d'inventer les solutions dont nous avons besoin pour construire l'avenir. Grâce à votre confiance, nous pourrons ainsi porter ensemble une université ancrée dans ses territoires, pour un service public d'excellence au bénéfice de toutes nos étudiantes et tous nos étudiants.

Je souhaite également fédérer, plutôt que jouer de nos divisions. Pour relever les défis auxquels notre université fait face, nous devrons être soudés, rassemblés et unis. Depuis plus de vingt ans, dans mes enseignements comme dans mes recherches en droit, je me suis engagée pour coordonner l'offre de formation de plusieurs composantes et construire un meilleur service à nos publics. J'ai exercé tout l'éventail des responsabilités pédagogiques au service de nos étudiantes et de nos étudiants. Dans le cadre d'une Chaire Jean Monnet sur les « Narratifs européens de la frontière », j'ai aussi développé une recherche interdisciplinaire et des actions de médiation à destination du grand public.

Dans la continuité de mon engagement, je souhaite aujourd'hui rassembler toutes les actrices et les acteurs de notre université, favoriser les coopérations entre les composantes et les unités de recherche dans l'intérêt de toutes et tous. Le dialogue, l'écoute et la capacité de laisser s'exprimer toutes les idées seront les ingrédients nécessaires de cette approche et les conditions de développement de nos partenariats européens et internationaux. La reconnaissance des spécificités sera une priorité de mon mandat, pour construire les conditions de l'excellence de notre recherche et de nos formations sur tous nos campus.

Se concentrer sur notre raison d'être

Les étudiantes et les étudiants sont, dans nos formations et nos recherches, notre raison d'être.

Je m'engage donc à leur proposer des formations d'excellence pour leur permettre d'être des citoyens libres et éclairés aux connaissances et aux compétences reconnues. Je m'engage également à les mettre au cœur de notre gouvernance pour qu'ils s'épanouissent dans leurs parcours de formation et qu'ils s'expriment sur nos priorités politiques et nos pratiques et suscitent nos réflexions sur les enjeux de la transformation socio-écologique et des politiques d'égalité comme de parité. Je m'engage à déléguer aux élus étudiants des missions stratégiques et à soutenir les associations chartées. Enfin, les étudiantes et les étudiants doivent travailler en confiance sur tous nos campus, ce qui me conduit à donner une priorité dans ce prochain mandat à la lutte active contre toutes les formes de discrimination.

Pour que chacune et chacun retrouve le temps de se concentrer sur ses cœurs de métiers, je propose un nouveau contrat de confiance pour travailler, avec le soutien des services centraux, à privilégier la proximité des actions pour mieux répondre aux besoins des composantes et des unités de recherche. Je m'engage pour ce faire à limiter le nombre d'appels à projets internes à l'université et à sécuriser des financements pluriannuels par l'utilisation de l'IDEX ou de grands projets pour transformer notre établissement.

Construire notre résilience

Je souhaite bâtir avec vous et avec tous nos partenaires comme avec la société civile, la résilience de notre université, et plus largement de notre société. Je veux d'abord et avant tout une boussole collective, écrite en commun sous la forme d'une charte éthique, pour protéger l'université des influences publiques et privées mettant en cause la liberté académique, de plus en plus attaquée dans le monde.

Je souhaite porter une attention toute particulière à la reconnaissance des talents et des carrières pour redonner du sens au travail dans les mutations de notre société. Je souhaite également porter pour l'Université de Strasbourg un projet de pôle transversal de préparation aux concours pour informer toutes nos étudiantes et tous nos étudiants sur les métiers du secteur public et au service de tous les personnels, pour que chacune et chacun puisse développer sa carrière en profitant notamment de mobilités internes. Je m'engage à proposer en priorité au personnel de l'université de nouvelles responsabilités dans des projets transformants avant d'envisager le recours à des personnels extérieurs.

Je veux promouvoir des politiques d'inclusion et renforcer l'accueil et l'accompagnement des étudiants et personnels en situation de handicap. Je veux aussi veiller à l'acceptabilité et à l'équité sociale pour aller beaucoup plus loin dans la conception et le déploiement de pratiques éco-responsables. Je veux aussi améliorer les conditions d'études pour toutes et tous en renforçant la cohésion de tous les acteurs, en développant la vie de campus et en reconnaissant l'engagement et le travail étudiant. Je m'engage également à conclure le travail déjà accompli sur la prise en charge adaptée des dysménorrhées pour toutes les femmes de l'université.

Je vous propose enfin de développer les conditions d'une solidarité entre toutes et tous, entre les composantes et les unités de recherche et avec les services centraux, en s'appuyant sur des personnels de soutien des activités ou des pôles de proximité pour des services partagés. Cette culture de services doit être conçue dans des partenariats renforcés avec les ONR, les autorités locales, régionales, européennes et internationales, avec le monde socio-économique et culturel, pour faire rayonner l'Université de Strasbourg et créer les conditions de son attractivité.

Au cours de ma carrière, j'ai exercé diverses responsabilités administratives en étant élue et en assumant des fonctions de direction. J'ai aussi été rapporteure à la commission des finances.

Elue il y a quatre ans à la vice-présidence de notre université et en responsabilité du portefeuille des finances, ce mandat m'a conduit, dans la gestion des crises sanitaires, puis énergétiques et budgétaires, à faire preuve de dialogue, d'écoute et de sens du collectif.

Mon engagement dans notre Alliance d'universités européennes EPICUR me permet de défendre nos intérêts auprès des décideurs européens et de construire avec nos partenaires universitaires des réponses aux enjeux de l'enseignement supérieur en Europe à la hauteur de nos ambitions et de nos capacités.

Je me sens donc prête aujourd'hui à relever les défis auxquels notre université sera confrontée, à travailler avec chacune et chacun d'entre vous pour écrire un nouveau chapitre de notre université.

Cette candidature ne peut pas être une aventure solitaire : c'est aussi celle d'une équipe soudée, ouverte, prête à se mettre au travail au service de tous les usagers et personnels de l'Unistra, de toutes les disciplines, pour cultiver toutes leurs spécificités et unir leurs différences, afin de mettre l'excellence universitaire à la portée de toutes et tous.

Frédérique BERROD

